

Pully, le 25 janvier 2012

Cher Pierre-Antoine,

Quel bel hommage vous avez rendu à votre mère ! C'est un portrait étonnant de vérité. Et pourtant, il n'est pas évident d'évoquer ainsi ses parents. Vous avez dit l'essentiel.

Votre mère était une battante, mais elle était aussi très vulnérable, ce qui ne lui a pas facilité la vie. Elle s'était investie dans son rôle de mère comme elle le faisait pour tout ce qui lui tenait à coeur avec passion. Et je suis heureuse de savoir que vous avez apprécié le fait d'avoir une mère aussi présente.

Je lui avais fait connaître il y a bien longtemps un livre du psychologue américain Erich Fromm parlant de l'être et de l'avoir. Après lecture, elle m'avait dit que ni l'un, ni l'autre ne l'intéressaient, mais que ce qui comptait pour elle, c'était "faire". C'était tellement vrai ! Et elle, qui était brillante intellectuellement, s'est trouvée atteinte sur un point si important, ses facultés intellectuelles et, du même coup son indépendance dont vous avez bien souligné le rôle primordial pour elle.

L'âge et la maladie l'ont privée de tant de choses à quoi elle tenait. Cela me préoccupait et m'attristait et je m'efforçais de trouver des sujets de conversation susceptibles de l'intéresser, de ranimer des souvenirs heureux. De votre côté, vous avez fait tout ce que vous pouviez pour la maintenir à domicile aussi longtemps que possible et finalement trouver une résidence lui offrant le confort et les soins les meilleurs. En définitive, elle l'a accepté, se réjouissant de se trouver régulièrement chez vous, au sein de cette famille représentant tout ce qui donnait un sens à sa vie présente.

Elle a pu s'en aller paisiblement et c'est ce qui soulage tous ceux qui ont tenu à elle. C'est certainement aussi le cas pour vous, même si ce départ n'en reste pas moins une séparation douloureuse.

Je reste donc en pensée avec vous, marquée par une longue amitié qui a beaucoup compté pour moi.

Avec mes amitiés aux vôtres,

Jacques - A

P.S. Je communiquerai votre texte à mes camarades de classe.

*l'espérance que cette séance de vacances vous permettra de repasser dans de meilleures conditions.*